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A polícia abriu fogo e matou 69 pessoas em Sharpeville, na África do Sul. Foi no dia 21 de abril de 1960, em uma passeata contra as leis que 
limitavam os direitos de ir e vir das pessoas negras durante o regime segregacionista do apartheid. Quase dez anos mais tarde, a Organização 

das Nações Unidas (ONU) definiu a data como Dia Internacional da Eliminação da Discriminação Racial.  p11
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Das 250 câmeras de 
videomonitoramento 
previstas para serem 

implantadas em parques, pra-
ças, prédios e vias públicas, 
apenas cinco estão em funcio-
namento. Os equipamentos 
fazem parte de um projeto de 
cercamento eletrônico, cha-
mado Muralha Digital, que 
integra o programa Cidade 
Inteligente. As câmeras serão 
destinadas ao monitoramen-
to do BRT Norte-Sul, do trân-
sito e da segurança pública, 
além de identificar possíveis 
áreas de alagamento.

O Projeto de Moderniza-
ção dos Sistemas de Infra-
estrutura de Rede Óptica e 
Videomonitoramento, como 
é chamado em contrato ce-
lebrado em 2021 pela Secre-
taria Municipal de Inovação, 
Desenvolvimento e Tecnolo-
gia (Sictec) e pela empresa 
Tecno-IT Tecnologia Ser-
viços e Comunicação, tem 
valor total de R$ 17.945.600. 
A aquisição é para “materiais 
de infraestrutura de rede 

óptica, de infraestrutura físi-
ca, ativos de rede e monito-
ramento urbano”.

A instalação da rede de fi-
bra óptica, que vai interligar 
as câmeras de videomonito-
ramento, foi o primeiro pon-
to a ser implantado, com iní-
cio ainda em 2021. Segundo 
o gerente do Centro de Con-
trole Integrado (CCI), Rapha-
el Ribeiro Moreno, o projeto 
prevê 280 quilômetros (km) 
de fibra óptica. Destes, 188 

km já foram concluídos, e 
a previsão é que o restante 
seja instalado até julho.

Dentre os equipamentos 
já em uso, quatro são câme-
ras 360º localizadas no Par-
que Flamboyant, no Jardim 
Goiás, com a finalidade de 
fazer a fiscalização da segu-
rança pública. A outra é uma 
câmera para leitura de placas 
de veículos, instalada na Rua 
1018, no Setor Pedro Ludo-
vico. A maioria dos equipa-

mentos será destinada a pra-
ças e parques da capital, mas 
ainda em prédios públicos.

Conforme Moreno, o 
projeto terá inúmeros usos 
e visa disponibilizar recursos 
para outras secretarias e ór-
gãos municipais, por meio do 
Centro de Controle. A Guarda 
Civil Metropolitana (GCM) 
poderá identificar pontos de 
intervenção relacionados à 
segurança pública, a Secreta-
ria Municipal de Mobilidade 

(SMM) atuará na fiscalização 
de infrações de trânsito, e a 
Defesa Civil vai monitorar áre-
as de alagamento na capital.

Uma das câmeras que 
seria destinada, também, 
para esse fim, é a da Segun-
da Radial, no Setor Pedro 
Ludovico, que passa por 
cima da Marginal Botafogo. 
Outra finalidade é o monito-
ramento do BRT Norte-Sul 
(ainda não entregue), como 
o tempo entre um ônibus e 
outro. Essa parte ficaria sob 
controle da Companhia Me-
tropolitana de Transporte 
Coletivo (CMTC).

Em nota, a pasta informou 
que o projeto de videomo-
nitoramento inclui o Parque 
Macambira-Anicuns, Parque 
da Vizinhança, Parque Bernar-
do Élis I e II, Parque Vaca Bra-
va, Parque Cascavel e Parque 
Flamboyant, além da Praça do 
Cruzeiro, Praça do Trabalha-
dor, Praça do Violeiro, Praça 
Cívica, Praça do Moreirinha, 
Praça do Parque Amazônia, 
Praça do Sol, Praça Tamanda-
ré, Praça do Ipê, Praça das 
Mães e Praça Universitária.

Alunos da rede pública de 
Educação de Goiás partici-
param, na tarde desta terça-
-feira, 21, de uma aula sobre 
o uso consciente da água e o 
monitoramento dos índices 
de poluição em rios e córre-
gos que cortam o Estado. A 
aula foi transmitida pela inter-
net e fez parte da programa-
ção desenvolvida pela Secre-
taria de Meio Ambiente para 
Semana da Água, com apoio 
da Secretaria de Educação.

O conteúdo foi ministrado 
pela gerente de Conservação 
de Mananciais da Saneago, 
Rafaela Wolff, e pela superin-
tendente de Recursos Hídri-
cos e Saneamento da Semad, 
Camila Campos. O Dia Mun-
dial da Água será celebrado 

nesta terça-feira, 22 de março.
Rafaela Wolff pautou a 

sua exposição em temas 
como proteção de manan-
ciais, saneamento básico, 
sobre bacias hidrográficas 
e áreas de preservação per-
manente. “A exploração 
irresponsável do solo e da 
água pelo ser humano é o 
fator que mais provoca a 
degradação da área dos ma-
nanciais”, alertou a gerente.

Camila Campos deu uma 
aula sobre qualidade da 
água, biomonitoramento, 
formação do ecossistema 
aquático, saúde desses ecos-
sistemas, e descreveu méto-
dos para se aferir a qualidade 
dos corpos hídricos . “É im-
portante sabermos as condi-
ções da qualidade da água, 
porque é algo que afeta di-

retamente as nossas vidas”, 
disse a superintendente. Ela 
contou o passo a passo para 
se fazer uma avaliação devi-
da da água: coleta, medição 
em campo, transporte e aná-
lises laboratoriais.

AÇÃO EDUCATIVA
Pela manhã, Semad, 

Seduc e Saneago levaram 
os alunos ao Parque Ber-
nardo Élis, em Goiânia, e 
ensinaram técnicas sobre 
medição da qualidade da 
água. Houve também apre-
sentações culturais, oficinas 
e plantio de mudas. Nessa 
quarta-feira, 22, acontece a 
abertura oficial da Semana 
da Água, com painéis e ofici-
na técnicas. A programação 
completa está no Instagram 
e no site da Semad.

Um estudo divulgado nes-
ta semana mostra que das 
246 cidades goianas, apenas 
três estão no ranking das 100 
melhores em saneamento bá-
sico do Brasil. Os dados são do 
Instituto Trata Brasil, em par-
ceria com a GO Associados.

O levantamento aponta 
que Goiânia é a cidade mais 
bem posicionada, ocupan-
do a 22ª posição no ranking 
2023, mas com queda de 
duas posições em relação a 
2022. Entre as capitais, Goi-
ânia ficou na 4ª posição. Em 
seguida vem Anápolis, na 
46ª colocação e, apesar de 
estar entre as 50 melhores, 
a cidade perdeu 11 posi-
ções de um ano para outro. 
Isso porque em 2022 ocu-
pava a 35ª posição. A tercei-
ra e última cidade goiana 
que está no ranking deste 
ano é Aparecida de Goiânia, 
que está na 52ª posição. 

LEVANTAMENTO
O estudo leva em conta 

diversos indicadores rela-
cionados ao saneamento, 
tais como a proporção da 
população do município 
que tem acesso a servi-
ços de abastecimento de 
água e esgoto, o índice de 
tratamento de esgoto, os 
investimentos realizados 
em saneamento, a taxa de 
novas conexões de água e 
esgoto e o índice de perda 
na distribuição de água.

Os dados mais recen-
tes do Sistema Nacional de 
Informações sobre Sanea-
mento (SNIS) referentes ao 
ano de 2021 foram consi-
derados no documento.  O 
mesmo estudo também evi-
dencia que apenas 50% do 
esgoto é tratado no Brasil. 
Os dados mostram que mais 
de 35 milhões de brasileiros 
não têm acesso à água tra-
tada e mais de 100 milhões 
não têm coleta de esgoto.
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O Cerrado pode perder 
33,9% dos fluxos dos 
rios até 2050, caso 

o ritmo da exploração agro-
pecuária permaneça com os 
níveis atuais. Diante da situa-
ção, autoridades e especialis-
tas devem dedicar a mesma 
atenção que reservam à Ama-
zônia, uma vez que um bioma 
inexiste sem o outro. O alerta 
para situação é do fundador e 
diretor executivo do Instituto 
Cerrados, Yuri Botelho Salmo-
na. Nesta terça-feira, 22, é cele-
brado o Dia Mundial da Água, 
instituído pela Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Salmona mensurou o efei-
to da apropriação da terra 
para monoculturas e pasto, 
que resultou em artigo pu-
blicado na revista científica 
internacional Sustainability. A 
pesquisa contou com o apoio 
do Instituto Sociedade, Popu-
lação e Natureza (ISPN).

Ao todo, foram analisadas 
81 bacias hidrográficas do 
Cerrado, no período entre 
1985 e 2022. Segundo o le-
vantamento, a diminuição da 
vazão foi constatada em 88% 
delas em virtude do avanço 
da agropecuária. A pesquisa 
indica que o cultivo de soja, 

milho e algodão, assim como 
a pecuária, têm influenciado 
o ciclo hidrológico. O estu-
do também evidencia que 
mudanças do uso do solo 
provocam a redução da água 
em 56% dos casos. O restante 
(44%) está associado a mu-
danças climáticas.

“Quando eu falo de mu-
dança de uso de solo, a gen-
te está, no final das contas, 
falando de desmatamento e 
o que você coloca em cima, 
depois que você desmata”, 
disse Saloma, em entrevista 
à Agência Brasil. Segundo o 
pesquisador, o oeste da Bahia 

é um dos locais onde o cená-
rio tem mais se agravado.

Quanto às consequên-
cias climáticas, o pesquisa-
dor explica que se acentua a 
chamada evapotranspiração 
potencial. Salmona explicou 
ainda que esse é o estudo 
com maior amplitude já reali-
zado sobre os rios do Cerrado.

“O que está aumentando é 
a radiação solar. Está ficando 
mais quente. Você tem mais 
incidência, está ficando mais 
quente e você tem maior eva-
poração do vapor, da água, e 
é aí em que a mudança climá-
tica está atuando, muito clara-
mente, de forma generalizada, 
no Cerrado. Em algumas regi-
ões, mais fortes, como o Mara-
nhão, Piauí e o oeste da Bahia, 
mas é geral”, detalhou.

CHUVAS
Outro fator que tem sofri-

do alterações é o padrão de 
chuvas. Conforme enfatizou 
Salmona, o que se observa 

não é necessariamente um 
menor nível pluviométrico.

“A gente viu que lugares 
onde está chovendo menos 
não é a regra, é a exceção. O que 
está acontecendo muito é a di-
minuição dos períodos de chu-
va. O mesmo volume de água 
que antes caía em quatro, cinco 
meses está caindo em dois, três. 
Com isso, você tem uma menor 
capacidade de filtrar essa água 
para um solo profundo e ele 
ficar disponível em um período 
seco”, comentou.

Uma das razões que expli-
ca o efeito de reação em ca-
deia ao se desmatar o cerrado 
está no fato de que a vegetação 
do bioma tem raízes que se pa-
recem com buchas de banho, 
ou seja, capazes de armazenar 
água. É isso que permite, nos 
meses de estiagem, que a água 
retida no solo vaze pelos rios. 
Segundo o pesquisador, em 
torno de 80% a 90% da água 
dos rios do bioma tem como 
origem a água subterrânea.

Divulgação
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A Secretaria de Estado de 
Saúde (SES) alerta para notícias 
falsas (fake news) que circulam 
em grupos de aplicativos de 
mensagens e redes sociais, 
promovendo crenças negati-
vas relacionadas às vacinas. A 
pasta reforça que a imunização 
é a melhor forma de impedir 
o avanço de doenças como o 
sarampo e a covid-19 e orienta 
a população a buscar os postos 
de atendimento para colocar 
em dia as doses previstas no 
cartão de vacinação.

Entre as informações di-
vulgadas, estão mentiras 
sobre efeitos colaterais das 
vacinas, questionamentos so-
bre eficácia e campanhas para 
desestimular a imunização de 
crianças contra covid-19. No 
entanto, a superintendente 
de Vigilância em Saúde da 
pasta, Flúvia Amorim, des-
taca que o enfrentamento 
da pandemia só foi possível 
graças às vacinas. “Elas foram 
responsáveis por salvar vidas 
e amenizar sintomas, no caso 
da covid-19”, explica.

Antes de ser liberada para 
aplicação na população, 

uma vacina precisa atender 
a padrões de exigência de 
qualidade, segurança e efi-
cácia. Toda vacina passa por 
vários estágios de desenvol-
vimento: pesquisa básica e 
testes não clínicos, três fases 
de estudos clínicos e, por 
fim, o registro pela Anvisa, 
que permite a comercializa-
ção e distribuição no Brasil.

 
COBERTURAS
Para as autoridades de 

saúde, a desinformação cau-
sa efeito negativo nas taxas 
de vacinação. O vírus do sa-
rampo, por exemplo, doen-
ça que estava em processo 
de eliminação no país, re-
tornou a circular. Em Goiás, 
foram notificados 15 casos 

da doença em 2019 e outros 
cinco em 2020. Em 2022, a 
cobertura da Tríplice Viral – 
imunizante contra a rubéola, 
sarampo e caxumba – foi de 
81,28% no estado. Esse por-
centual está muito abaixo do 
preconizado, que é de 95%. 

“Precisamos alcançar a 
meta de 95%, porque, ao al-
cançarmos esse percentual de 
crianças imunizadas, as outras 
5% não se contaminam, pois 
não resta número suficiente 
de crianças suscetíveis para se 
manter uma cadeia de trans-
missão do vírus”, explica Flúvia, 
ressaltando que a proteção do 
público infantil e adulto é rea-
lizada de forma simples e gra-
tuita, em postos espalhados 
por todos os municípios.

A mudança do Semiaber-
to de Aparecida de Goiânia é 
alvo de discussões entre o go-
verno estadual e a prefeitura 
de Aparecida de Goiânia. A 
ideia é que a transferência de 
local do presídio ceda lugar a 
um complexo empresarial, na 
Região Leste da cidade.

Na terça-feira (21), em reu-
nião na prefeitura de Apareci-
da, o prefeito Vilmar Mariano 
(Patriota) e o secretário de In-
fraestrutura, Pedro Sales, dis-
cutiram detalhes sobre como 
será feita a transferência. 
Além disso, avaliam se parte 
do prédio da unidade prisio-
nal poderá ser reaproveitada 
como base de apoio ao can-
teiro de obras para constru-
ção do empreendimento.

Após entendimento so-
bre questões técnicas en-
tre prefeitura e governo, as 
partes assinarão um Termo 
de Ajustamento de Condu-
ta (TAC). A implantação do 
polo será feita pela Compa-
nhia de Desenvolvimento 
Econômico do Estado de 
Goiás (Codego) logo após 
a retirada do semiaberto. A 

Codego vai lotear o terreno 
e definir os incentivos para 
instalação das empresas. No 
entanto, ainda não há data 
definida para a mudança.

Em campanha no ano 
passado, o governador Ro-
naldo Caiado (UB) sinalizou 
que seria viável a mudança 
a partir do deslocamento 
do semiaberto, que hoje 
fica a cerca de 3km do Com-
plexo Prisional, próximo a 
galpões e empresas.

COMPLEXO
O projeto prevê que as 

empresas serão instaladas 
em 359 lotes de diferentes 

tamanhos. Os empreende-
dores, conforme a Codego, 
deverão comprovar capa-
cidade de investimento e 
projetar a quantidade de 
empregos que serão gera-
dos para posteriormente 
receber subsídios públicos.

Uma das preocupações da 
proposta é coibir a especula-
ção imobiliária. Os empreen-
dedores deverão construir em 
ao menos 33% dos respec-
tivos lotes e ainda obedecer 
aos prazos regimentais para 
iniciar a construção de seus 
prédios. Segundo o governo, 
cerca de 80 empresas já mani-
festaram interesse no projeto.

Fake news têm impactos negativos Fake news têm impactos negativos 
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Com aval do Governo de 
Goiás, as empresas res-
ponsáveis pelo trans-

porte de passageiros entre 
municípios iniciam, nesta se-
mana, a renovação da frota que 
atende milhares de usuários 
em todo o estado. Os primeiros 
12 veículos adquiridos foram 
apresentados ao governador 
Ronaldo Caiado na manhã 
desta quarta-feira, 22, na Praça 
Cívica, em Goiânia. “São tudo 
aquilo que o cidadão precisa 
para ter a garantia de uma via-
gem com segurança e com pre-
ço compatível”, afirmou Caiado.

Os ônibus são dos tipos 
semiurbano, leito e semileito, 
que oferecem ao usuário itens 
como poltronas de máxima 
inclinação, descanso para 
as pernas, ar condicionado, 
acesso à internet wi-fi e maior 
acessibilidade. A modalida-
de com conforto extra vai 
operar de forma simultânea 
à convencional e foi autoriza-
da por resolução normativa 
publicada no mês de janeiro 
pelo Estado. Antes, essa opção 
estava disponível apenas para 
viagens para outros estados.

A mudança atende a uma 
determinação da gestão Caia-
do para melhoria do transpor-
te de passageiros, tanto em 
Goiânia quanto no interior, e 
atende às normas da Agência 
Goiana de Regulação, Contro-
le e Fiscalização de Serviços 
Públicos (AGR), que fiscaliza o 
serviço. “É uma primeira etapa; 
estamos monitorando e acre-
ditamos que essa renovação 
será contínua”, disse o presi-
dente da AGR, Wagner Gomes.

Durante o evento, que 
contou com a presença de re-

presentantes do Sindicato das 
Empresas de Transporte Inter-
municipais, a agência reforçou 
que a fiscalização sobre o cum-
primento de rotas e horários 
continua, assim como o com-
bate ao transporte clandestino. 
Para a nova modalidade, pode-
rá ser aplicada tarifa diferencia-
da, com índice de correlação 
tarifária definido pela AGR.

O vice-governador, Da-
niel Viela, e o secretário-geral 
do Governo, Adriano da Rocha 
Lima, também integraram a 
comitiva do Governo de Goiás 

que recebeu simbolicamente a 
nova frota. Estacionados ao lon-
go da praça, os ônibus ficaram à 
disposição de estudantes e usu-
ários para demonstração dos 
itens de conforto e segurança.

MUNICÍPIOS
Confirmaram investimen-

tos para operação com leito e 
semileito as empresas respon-
sáveis por linhas que ligam 
Goiânia a Rio Verde, Jataí, Mi-
neiros, Ceres, Rialma, Uruaçu, 
Porangatu e São Miguel do 
Araguaia, entre outros. 

O primeiro-ministro do Ja-
pão, Fumio Kishida, convidará 
o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva para a Cúpula do G-7 em 
Hiroshima, no Japão, que acon-
tece entre os dias 19 e 21 de 
maio. O convite foi confirmado 
pelo embaixador do Japão no 
Brasil, Hayashi Teiji nesta terça-
-feira (21/3). “É essencial que 

o Japão coopere com o Brasil 
em questões globais, como 
mudança climática, saúde e 
desenvolvimento”, afirmou em 
postagem no Twitter.

A última participação do 
Brasil no evento aconteceu em 
2008, no segundo mandato de 
Lula. Durante os quatro anos 
de governo de Jair Bolsonaro, o 
Brasil não foi chamado em ne-
nhum momento para participar 

da reunião, que reúne as maiores 
potências econômicas mundiais.

A fim de discutir os as-
suntos urgentes do cenário 
global, a cúpula que engloba 
Estados Unidos, Japão, Alema-
nha, Reino Unido, França, Itá-
lia e Canadá costuma convidar 
outras nações. Desde a cam-
panha para Presidência, Lula 
tem reiterado o seu compro-
misso em reaproximar o País 

da comunidade internacional.
Lula viajará no fim de sema-

na para a China e afirmou em 
entrevista à TV 247, na manhã 
desta terça, que a viagem é “ex-
tremamente importante não 
só para garantir a relação boa 
que o Brasil tem com a China, 
mas para ampliarmos a nossa 
relação”, e reiterou que dese-
jaria a presença do presidente 
da Câmara e do Senado.

Reprodução
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Aliar o desenvolvimento e a 
preservação do Cerrado foi 
uma das ideias abordadas 
pelo subsecretário de Licen-
ciamento Ambiental e Re-
cursos Hídricos da Secretaria 
de Estado do Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sus-
tentável de Goiás (Semad), 
José Bento da Rocha, duran-
te a abertura da Semana da 
Água, nesta quarta-feira, 22, 
Dia Mundial da Água. “Nós 
nos pautamos pela necessi-
dade de se aliar desenvolvi-
mento à preservação. 
O subsecretário também 
abordou a relação do Es-
tado com os produtores e 
empreendedores interes-
sados em investir em Goiás. 
“O privado que quer em-
preender aqui é bem-vin-
do. Queremos sempre que 
ele faça de acordo com as 

regras. Para tanto, atuamos 
constantemente para facili-
tar a ação das pessoas que 
venham investir e atuar no 
Estado. Além de mostrar 
nossa receptividade, preci-
samos também deixar claro 
que temos regras para se-
guir e ficaremos atentos ao 
monitoramento do cumpri-
mento dessas regras.”
A parlamentar destacou a 
atuação da Semad em prol 
da preservação das águas 
do Cerrado e ressaltou a 
importância do bioma para 
o País. “É preciso dizer que 
nosso Cerrado e essas ações 
que fazemos em conjunto 
com administração pública 
e sociedade são importan-
tes para garantirmos a nos-
sa existência e a continui-
dade desse segundo maior 
bioma do nosso País. 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), de-
terminou que a Polícia Fe-
deral tome o depoimento 
do deputado federal por 
Goiás Gustavo Gayer (PL). 
A determinação é que haja 
perícia em postagens em 
redes sociais do parlamen-
tar que contenha ofensas 
a senadores e acusações 
contra ministros do STF.
A decisão é em decorrên-
cia de um pedido de inves-
tigação solicitado pelo se-
nador Vanderlan Cardoso 
(PSD), que o acusa de difa-

mação, calúnia e injúria.
“Nós não vamos esquecer. 
Em Goiás, Vanderlan Cardo-
so e Kajuru, dois (…) que vi-
raram as costas para o povo 
em troca de comissão, não 
é não, Vanderlan? Eu tenho 
minhas convicções. Eu quero 
pegar a minha comissão, não 
é não, Vanderlan? Quero ver 
o senhor ser candidato a pre-
feito agora, seja candidato a 
prefeito. O Kajuru já é uma 
(…). O Kajuru ninguém fala 
com ele, que ele é um (…)”, 
disse o deputado em vídeo 
publicado nas redes so-
ciais no dia 1º de fevereiro.

Japão confirma convite ao governo Lula para a reunião com G-7Japão confirma convite ao governo Lula para a reunião com G-7
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A nova regra fiscal terá um 
regime de transição para 
repor perdas da educa-

ção e da saúde após a entrada 
em vigor do teto de gastos, 
disse na noite desta terça-feira 
(21) o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad. Ele também se 
manifestou em relação a um 
adiamento da apresentação da 
proposta para o início de abril. 

“Estamos saindo de uma 
regra muito rígida, que retira 
muitos recursos da saúde e da 
educação. Precisamos imagi-
nar uma transição para o novo 
arcabouço que contemple a 
reposição das perdas dos dois 
setores”, disse Haddad ao sair 
do Ministério da Fazenda.

O ministro esclareceu que 
a lei complementar do novo 
arcabouço permite a criação 
do regime de transição sem a 
necessidade de uma nova pro-
posta de emenda à Constitui-
ção (PEC). Também prometeu 

simplicidade e transparência 
em relação ao novo arcabou-
ço fiscal. “Nossa intenção é 
uma regra simples, que possa 
ser acompanhada muito facil-
mente”, ressaltou Haddad.

ADIAMENTO
Segundo Haddad, tanto 

a equipe econômica como a 

Casa Civil fizeram as últimas 
mudanças e a nova minuta 
do projeto de lei está pron-
ta para ser reapresentada 
ao presidente Lula. “Por que 
eu decidi [adiar a proposta]? 
Porque é preciso discutir um 
pouco mais”, afirmou. “A gente 
não tem que ter a pressa que 
algumas pessoas do setor fi-

nanceiro querem. Eu vou fazer 
o marco fiscal e quero mostrar 
ao mundo que tenho respon-
sabilidade”, acrescentou.

Sobre a divulgação da 
proposta para depois da via-
gem oficial de Lula à China, o 
ministro afirmou que o adia-
mento permitirá que a equi-
pe econômica esteja disponí-

vel para explicar a proposta. 
“[A apresentação do projeto] 
deve acontecer depois da 
viagem à China porque o pre-
sidente Lula queria que eu 
estivesse ao longo do tempo, 
depois da divulgação, à dis-
posição da sociedade para 
esclarecimentos. Se a gente 
divulgasse muito em cima da 
viagem, eu não ia estar pre-
sente”, justificou.

VINCULAÇÃO
A vinculação de receitas e 

de gastos é um dos problemas 
que o governo tem de resolver 
na elaboração do novo marco 
fiscal. Além de vincular deter-
minados tipos de receitas a 
certos gastos, a Constituição 
estabelece despesas mínimas 
para a saúde e a educação.

Antes do teto de gastos, os 
valores eram definidos confor-
me a receita corrente líquida 
do governo federal. Após o 
teto, os limites mínimos para a 
saúde e a educação passaram a 

ser corrigidos anualmente pela 
inflação conforme o valor exe-
cutado em 2016. O governo en-
tende que, como a nova regra 
fiscal anulará o teto de gastos, 
conforme previsto na emenda 
constitucional da Transição, 
voltará a valer a regra que vigo-
rou até o fim de 2016.

PÚBLICO-PRIVADAS
Além do arcabouço fiscal, 

plano de contenção do endi-
vidamento do governo e dos 
gastos públicos no médio e 
no longo prazo, a Fazenda 
elabora uma nova legislação 
para as parcerias público-pri-
vadas (PPP), projetos executa-
dos com recursos do governo 
e da iniciativa privada. Apesar 
de ter informado na terça-feira 
(20) que a nova legislação das 
PPP seria apresentada em con-
junto com o novo arcabouço, 
Haddad disse que caberá ao 
presidente Lula decidir se os 
dois textos serão enviados 
juntos ao Congresso.

Divulgação

Marco fiscal terá transição Marco fiscal terá transição 
para repor perdas de educação e saúdepara repor perdas de educação e saúde

A Procuradoria da Repúbli-
ca no Distrito Federal deter-
minou a abertura de inquéri-
to civil para apurar se houve 
irregularidades no descarte 
de medicamentos compra-
dos pelo Ministério da Saúde 
que perderam a validade nos 
últimos cinco anos.

A medida ocorre após 
ser revelado a perda de 39 
milhões de vacinas da Co-
vid-19 durante a pandemia. 
Ainda foram incinerados, na 
gestão Jair Bolsonaro (PL), 
medicamentos de alto custo 
para doenças raras e 1 mi-
lhão de canetas de insulina.

Os produtos vencidos 
desde 2019 custaram ao me-
nos R$ 2,2 bilhões. O Ministé-
rio Público Federal vai verificar 
possíveis atos de improbida-
de administrativa e danos ao 
patrimônio. A determinação 
foi assinada nesta segunda-
-feira (20) pela procuradora 
da República Anna Carolina 
Resende Maia Garcia.

Ela ordenou que o Minis-
tério da Saúde mostre quais 
medicamentos foram descar-
tados nos últimos cinco anos 

por causa do fim da validade. 
A pasta ainda deve apontar 
os nomes de responsáveis 
pela distribuição desses me-
dicamentos e quais medidas 
passou a adotar para evitar 
novas perdas de produtos.

O governo Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) culpa a 
gestão Bolsonaro pela perda 
dos medicamentos e vacinas. 
Em nota, a Saúde disse que o 
cenário de perda de vacinas, 
medicamentos e outros in-
sumos “reflete o descaso do 
governo anterior, que negou 
à equipe de transição infor-
mações sobre estoques e va-
lidade desses produtos”.

A pasta afirma que traba-
lha para adequar estoques e 
melhorar a distribuição dos 
produtos. O MPF também 
vai questionar a Febrararas 
(Federação Brasileira das As-
sociações de Doenças Raras) 
sobre “eventuais iniciativas” 
apresentadas pela entidade 
ao ministério contra o desper-
dício de medicamentos para 
pacientes de doenças raras.

O presidente da federação, 
Antoine Daher, disse que pro-
pôs ao governo Bolsonaro me-
canismos para melhorar a dis-
tribuição dos medicamentos, 
por exemplo, redistribuindo 
frascos que não foram usados.

A Polícia Federal defla-
grou, na manhã desta quar-
ta-feira, 22, uma operação 
para desarticular um plano 
idealizado pelo Primeiro 
Comando da Capital (PCC) 
de sequestrar e matar ser-
vidores públicos e auto-
ridades, Entre os alvos da 
facção estavam o ex-juiz 
e senador Sérgio Moro 
(União Brasil/PR) e o pro-
motor de Justiça Lincoln 
Gakiya, que integra o Gru-
po de Atuação Especial de 

Repressão ao Crime Organi-
zado de São Paulo (Gaeco).

Em nota, Moro afirmou 
que o plano do PCC era 
matar toda a sua família. Os 
mandados de prisão e busca 
e apreensão são cumpridos 
em cinco unidades da Fede-
ração, sendo: Roraima, Pa-
raná, Distrito Federal, Mato 
Grosso do Sul e São Paulo. 
De acordo a PF, os ataques 
poderiam ocorrer de forma 
simultânea, sendo que os 
principais investigados es-
tão localizados nos estados 
de São Paulo e Paraná.

RESGATE E MOTIVOS
A facção, considerada a 

maior e mais influente organi-
zação criminosa do país,  é co-
mandada por Marcos Willians 
Herbas Camacho, o Marcola. 
Em 2018, o promotor Lincoln 
Gakiya pediu a transferência 
de Marcola de São Paulo para 
um presídio federal. No início 
do ano seguinte, o chefe do 
PCC foi trazido para a Peniten-
ciária Federal de Brasília.

No chamado pacote an-
ticrime, Moro propôs, dentre 
outras medidas, a vedação da 
visita íntima e o monitoramen-
to dos contatos dos presos, 
inclusive com os seus advoga-
dos, em presídios federais.

O sequestro e a morte de 
Moro e de outras autorida-
des seriam executados para 
obter dinheiro e conseguir o 
resgate de Marcola, que no 
início deste ano foi trazido 
do Presídio Federal de Porto 
Velho (RO) para o de Brasília.

Cerca de 120 policiais fe-
derais cumprem 24 manda-
do, sete mandados de prisão 
preventiva e quatro manda-
dos de prisão temporária em 
Mato Grosso do Sul, Rondô-
nia, São Paulo e Paraná.

MPF vai apurar se houve MPF vai apurar se houve 
irregularidades no descarte de vacinas irregularidades no descarte de vacinas 

Membros do PCC planejavam Membros do PCC planejavam 
assassinato de Sérgio Moroassassinato de Sérgio Moro
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Dados do Panorama dos 
Resíduos Sólidos no Brasil 
2022 mostram que a geração 
de resíduos plásticos nas ci-
dades brasileiras foi de 13,7 
milhões de toneladas em 
2022, ou 64 quilos por pes-
soa no ano. A publicação, 

divulgada nesta terçaa-feira, 
22, é elaborada pela Associa-
ção Brasileira de Empresas 
de Limpeza Pública e Resídu-
os Especiais (Abrelpe).

De acordo com a pesquisa, 
o resíduo plástico é o tipo de 
poluente mais encontrado 
nos corpos hídricos do plane-
ta: corresponde a 48,5% dos 

materiais que vazam para os 
mares. “Os dados mais recen-
tes mostram que cerca de 22 
milhões de toneladas de plás-
ticos vazam para o meio am-
biente a cada ano em todo o 
mundo, e uma parte conside-
rável desses materiais tem os 
oceanos como destino”, des-
taca o presidente da Abrelpe 

e presidente da International 
Solid Waste Association, Car-
los Silva Filho.

No Brasil, segundo a 
Abrelpe, mais de 3 milhões 
de toneladas de resíduos 
sólidos vão parar nos rios e 
mares todos os anos, quan-
tidade suficiente para cobrir 
mais de 7 mil campos de fu-

tebol. “A melhor solução para 
o problema do lixo no mar 
reside justamente no aper-
feiçoamento dos sistemas 
e infraestruturas de limpe-
za urbana nas cidades, que 
deve ocorrer com programas 
permanentes de educação 
ambiental implementados 
em todas as camadas da po-

pulação”, diz Silva Filho.
Segundo a Abrelpe, cerca 

de 80% do total de resíduos 
encontrados nos mares são 
oriundos de atividades hu-
manas desenvolvidas no 
continente, seja no litoral 
ou em regiões onde correm 
rios que deságuam em am-
bientes marinhos.

As taxas de homicídio 
de mulheres foram 
subnotificadas no Bra-

sil por um período de 40 anos, 
de 1980 a 2019. O aumento foi 
de 28,62%, passando de 4,58 
homicídios por 100 mil mulhe-
res para 5,89, na mesma razão. 
Os dados são de um estudo 
realizado por pesquisadores 
da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(UFRN), do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca), e da Univer-
sidade do Estado do Rio de 
Janeiro (Uerj).

Para a Organização Mun-
dial de Saúde (OMS), óbitos 
acima de 3 para 100 mil mul-
heres já caracterizam a região 
como de extrema violência.

Para chegar a este resulta-
do, a pesquisa empregou um 
método de correção ao anali-
sar as mortes violentas de mul-
heres para tentar identificar a 
violência de gênero, a partir de 
dados do registro de óbito do 
Sistema de Informação sobre 
Mortalidade do Sistema Único 
de Saúde (SIM/Datasus).

Karina Meira, pesquisado-
ra da UFRN e coordenadora 
do estudo, explica o método 
utilizado: “Existem técnicas 
demográficas que permitem 
identificar fatores de correção 
para esse problema de sub-
notificação. Primeiro nós fize-
mos a correção para as causas 
indeterminadas e depois nós 
fizemos as correções para a 

subnotificação, e aí a gente 
teve um número de óbitos, 
de homicídios, corrigido”.

O estudo apresenta alta na 
frequência de óbitos de mul-
heres causados por violência 
em todas as regiões brasileiras. 
Na Região Norte, por exemp-
lo, esse tipo de ocorrência foi 
49,88% maior do que o aponta-
do pelo governo. O menor índi-

ce foi observado na Região Sul, 
embora também tenha sido 
registrado aumento de 9,13%.

Rafael Guimarães, pesqu-
isador do Departamento de 
Ciências Sociais da Escola Na-
cional de Saúde Pública Sérgio 
Arouca, da Fiocruz, e coautor 
do estudo, explica essas dispa-
ridades entre regiões.

“A gente tem aí uma redução 

do risco de óbito para o Sudeste 
e para o Sul e um aumento no 
Norte e Nordeste, o que signifi-
ca dizer que ao longo destes úl-
timos 40 anos, gradativamente, 
esse problema de saúde pública 
foi se tornando particularmente 
mais penalizante para mulheres 
do Norte e do Nordeste do que 
pro Sul do Brasil”.

RECORTE RACIAL
Outro dado alarmante é 

quanto aos assassinatos de 
mulheres negras. Entre 2009 
e 2019, o Brasil registrou uma 
redução dos homicídios de 
mulheres brancas, e um au-
mento entre mulheres pretas.

Em 2019, uma mulher ne-
gra sofria um risco, em média, 
1,7 vez maior de ser assassina-
da, sendo a situação mais gra-
ve em alguns estados. No Rio 
Grande do Norte, por exemplo, 
uma mulher preta corria risco 
5,1 vezes maior de ser morta.

“A gente é um país que tem 
um racismo, que a gente vi-
venciou a escravidão por mais 
de 300 anos, e nós temos um 
país em que os corpos negros, 
tanto de mulheres quanto de 
homens, têm menos valor”.

ETÁRIO E REGIONAL
A faixa etária também 

foi analisada pelo estudo, 
que aponta que mulheres 
entre 20 e 39 anos enfren-
tam risco maior de sofrerem 
violência do que mulheres 
de outros grupos etários.

O local também influencia. 
Uma mulher em cidades em 
que a cultura patriarcal é mais 
conservadora enfrenta maior 
risco de sofrer violência do-
méstica do que mulheres em 
localidades em que há mais 
discussão sobre violência.

“A gente considera im-
portante discutir o assassi-
nato de mulheres nes-
te mês em particular de 
março porque é o mês em 
que a gente celebra o Dia 
Internacional da Mulher e 
a gente pretende que este 
nosso diagnóstico seja uma 
pequena contribuição para 
os estudos de iniquidades 
do gênero neste país”. A 
análise também apontou 
os principais métodos usa-
dos nos assassinatos, entre 
eles armas de fogo, objetos 
contundentes ou perfuran-
tes e estrangulamento.

Divulgação

Durante 40 anos, homicídios de Durante 40 anos, homicídios de 
mulheres foram subnotificados no paísmulheres foram subnotificados no país

Brasil gerou mais de 64 kg de resíduos plásticos por pessoa ano passadoBrasil gerou mais de 64 kg de resíduos plásticos por pessoa ano passado

BRASIL, 23 DE MARÇO DE 2023
www.diariodoestadogo.com.br

SAMANTHA SOUZA

SAMANTHA SOUZA



MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
S-10 cab. dupla advan-
tage 2.4 2008/2009 preta 
completa R$37.900,00 F: 
3512-2588
-------------------------------
SPIN Acessível 14/14 
completa, carro e permis-
são F: 8555-6787/8414-
5200
-----------------------------
GOL G4 2013/2013 1.0 
branco, 2 pts completo 
R$17 .900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
SANDERO 2013/ 2014 
1.0 flex prata completo 
com 27000km rodados 
R$28.900,00 F: 3512-
2588
-------------------------------
HYUNDAI/I 30 2010/ 
2010 2.0 gasolina auto-
mático preto com teto so-
lar completo R$37. 500,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
COROLLA XEI automati-
co preto completo 2010/ 
2011 flex R$ 52. 900,00 
F: 3512-2588
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
ASTRA 01/01 prata gl 
1.8 hatch completo pneus 
novos conservado só 
R$12.900,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438- 7649
-------------------------------
ASTRA 07/07 prata hatch 
2.0 advantage com pleto 
R$23.500,00 F: 3213-
4848 8438-7649

S10 10/11 preta rodeio 
2.4 flex completa pneus 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
COBALT 12/13 bran-
co 1.4 ltz só 20 mil km 
seminovo R$35.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SPIN 12/13 prata 1.8 
ltz automática 7lugares 
revisada só R$42.800,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 09/10 PRATA 2.8 
DIESEL COLINA COM-
PLETA R$51.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
S10 10/10 preta 2.4 
flex executive pneus 
novos R$48. 900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
XSARA picasso 08/08 
preto 2.0 automático ex-
clusive conservado R$26 
.800,00 F: 3213-4848 
whatsapp: 8438-7649
-------------------------------
PUNTO 13/13 branco 
1.4 attractive só 17 mil 
km seminovo comple-
tíssimo R$36. 990,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
STRADA 11/12 branca 
cs 1.4 fire completa só 
R$26.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8438-
7649
-------------------------------
LINEA 13/13 preto 
1.8 essence 30 mil km 
semi:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649

Veículos
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-------------------------------
KIA SORENTO 10/11 
prata 2.4 ex automáti-
co 7 lugares revisado ip 
va pago R$ 66.900,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
09/10 prata 2.5 le die-
sel 4x2 completa só 
R$61.800,00 F:3213-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
SANTANA 96/97 Pra-
ta 2000 C/ Ar + Dh 
R$8.800,00 F:3213-4848 
Whatsapp:8220- 6898
-------------------------------
NISSAN FRONTIER 
14/14 prata 2.5 platinum 
diesel top automática re-
visada só R$99.500,00 
F:3213-4848
-------------------------------
NISSAN TIIDA 08/08 
preto 1.8 sl automático + 
teto solar + couro pneus 
novos só R$26.900,00 
F:3213-4848 9915-3466
-------------------------------
KIA CERATO 11/11 
branco 1.6 ex3 automáti-
co seminovo pneus novos 
R$40.800,00 F:3213-
-4848whatsapp: 9915-
3466
-------------------------------
SANDERO 12/12 bege 
1.0 authentique básico 
pneus novos 37 mil Km 
R$20.500,00 F:3213-4848 
whatsapp:9915- 3466
-------------------------------
HILUX 12/12 preta 3.0 
diesel srv automática 
4x4 único dono revisada 
R$105.900,00 F:3213-
4848
-------------------------------
RENAULT DUSTER 
13/14 prata 1.6 expres-
sion apenas R$32.800,00 
URGENTE! F:3213-4848 
whatsapp: 9915-3466
-------------------------------
RENAULT FLUENCE 
11/12 preto 2.0 dynami-
que pneus novos R$43. 
800,00 F:32 13-4848 
whatsapp:9915-3466
-------------------------------
UNO MILLE 2009/2010 
1.0 flex cinza vidro, trava 
elétrica, alarme F: 3512-
2588
-------------------------------
MERIVA JOY 2007/2007 
1.4 flex cinza completa 
R$21 .900,00 3512-2588
-------------------------------
SANDERO 08/09 preto 
1.6 privilege completo 
+ couro só R$17.900,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:9915-3466
-------------------------------
TOYOTA HILUX 10/11 
preta 3.0 diesel srv auto-
mática 4x4 pneus novos 
R$88.500,00 F:3213-4848
-------------------------------
HILUX 07/07 vinho 3.0 
automática diesel srv 4x4 
R$77.990,00 F:3213-4848 
whatsapp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km 
pneus novos R$37.800,00 
F :3213-4848 whatsapp: 
99 15-3466
-------------------------------
NOVO COROLLA 14/15 
prata 2.0 xei automático 
seminovo 20 mil km revi-
sado R$79.500,00 what-
sapp:8438-7649
-------------------------------
VOYAGE 14/15 branco 
1.6 highline seminovo 11 
mil km completí ssimo 
R$44.900,00 F: 3213-
4848 whatsapp: 8220 
-6898
-------------------------------
COROLLA 07/07 preto 
1.8 xli completo + couro 
+ multimídia R$28.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8220-6898
-------------------------------
HILUX SW4 14/15 bran-
ca seminova 3.0 diesel au-
tomática 4x4 srv 7 lugares 
20mil km R$173.500,00 
F:3213-4848 whatsa-
pp:8438-7649
-------------------------------
SANDERO 12/13 prata 
1.6 stepway automático 
única dona 20 mil km 
pneus novos R$37.800,00 
F :3213-4848 whatsapp: 
99 15-3466
-------------------------------
S10 Pick-up LT 2.4 f.po 
wer 4X2 cam. simples 
2012/13 completa F: 62 
99484-9671 / 62 99616-
7408
-------------------------------
GOL 10/11 g5 preto 1.0 
completo R$21.900,00 
F:3213-4848
-------------------------------
FIAT PALIO WEEKEND 
ELX 1.4 Flex 2010/2010 
R$25.000,00 f:99610-
7062 
-------------------------------
COROLLA 08/09 preto 
1.8 xei completo + cou-
ro manual R$40.900,00 
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Atacantes de estilos di-
ferentes, Luiz Fernan-
do, do Atlético-GO, 

e Nicolas, do Goiás, chegam 
à decisão do Campeonato 
Goiano de olho no título e 
com o faro de gol apurado 
em busca da artilharia da 
competição estadual. Nicolas 
tenta se manter no topo pela 
segunda vez consecutiva no 
Goianão, enquanto Luiz Fer-
nando quer sentir o gosto 
especial de ser goleador pela 
primeira vez na carreira.

Aos 33 anos, o atacante 
Nicolas briga pelo segundo 
ano consecutivo pela arti-
lharia do Goiano. Na tempo-
rada passada, o “Cavani do 
Cerrado” foi o goleador da 
competição com oito gols, 
mesma quantidade de ve-
zes que já balançou as redes 
na atual edição. O jogador 
esmeraldino, no entanto, 
chega à final com um jejum 
maior que seu concorrente.

Nicolas não balançou as 
redes nos dois jogos con-
tra o Anápolis, pela semi-
final estadual, e no duelo 
contra o Águia de Marabá, 
pela Copa do Brasil. A úl-
tima vez que o artilheiro 

foi às redes foi no jogo da 
volta das quartas de final 
contra o Goiânia, em 5 de 
março. Antes, no jogo da 
ida, fez dois gols contra o 
Galo, no Serra Dourada.

Embora viva esse pequeno 
jejum, Nicolas segue como 
peça fundamental no ataque 
esmeraldino. Na goleada so-
bre o Anápolis por 3 a 0, se-
gunda-feira (20), o camisa 9 do 
Goiás foi o responsável por dar 
assistências para os atacantes 
Vinícius e Diego Gonçalves.

Antes de marcar os três 

gols nas quartas contra o Goiâ-
nia, Nicolas havia feito cinco na 
fase de classificação do Cam-
peonato Goiano. O atacante, 
inclusive, foi o autor do gol 
esmeraldino no clássico contra 
o Atlético-GO no Estádio An-
tônio Accioly, na única derrota 
do Goiás nesta temporada. 
Iporá, Crac e Morrinhos foram 
outras vítimas das flechadas 
do artilheiro esmeraldino.

Luiz Fernando se proje-
tou no Atlético-GO como 
atleta profissional a partir 
do Goianão 2015. Tempo-

rada ruim para o clube, que 
não chegou na semifinal e 
passou algum sufoco para 
não ser rebaixado na Série B. 
Oito anos depois, o atacante 
pode conquistar, no clube 
de origem, três marcas im-
portantes: o primeiro título 
dele do Estadual pelo Dra-
gão, a primeira artilharia do 
Goianão e fazer o Atlético-
-GO ter novamente o golea-
dor da competição.

A última vez que um atleti-
cano foi artilheiro do Estadual 
foi em 2014, ano de um títu-

lo histórico. Júnior Viçosa fez 
nove gols e dividiu a artilha-
ria com Nonato (Goianésia) e 
Araújo (Goiás). Um ano antes 
(2013), Ricardo Jesus, tam-
bém do Atlético-GO, fez 14 
gols e foi goleador do torneio.

Jogando aberto pela es-
querda, usando a camisa 11 
e também com participação 
em jogadas de gols, Luiz 
Fernando melhorou a marca 
de gols neste ano. Antes, em 
2016 e 2017, havia marcado 
só duas vezes no Goianão. 
No Dragão, ele passou pela 
condição de “talismã”, “Luizi-
to” e “artilheiro musical”, após 
três gols sobre o Iporá, recen-
temente, na goleada de 7 a 1.

Fez o chamado hat-trick 
e, ao pedir a música no Fan-
tástico, escolheu o hino do 
Atlético-GO. Pedido inusita-
do. Nada de pagode, música 
evangélica ou sertaneja, co-
muns aos autores de três gols 
ou mais num mesmo jogo no 
programa da Globo. Ganhou 
pontos importantes entre os 
torcedores atleticanos.

Mas, às vezes, o jogador 
mostra sinais de nervosismo 
e terá de controlar as reações 
na final contra o Goiás para 
não ser expulso, como nas 
duas vezes no ano passado. 

Os portadores da tocha 
olímpica de Paris 2024 po-
dem não conseguir manter 
suas tochas como uma lem-
brança dos Jogos porque 
os organizadores planejam 
reduzir o número delas em 
nome da sustentabilidade, 
disse uma fonte à Reuters.

Ainda não está claro 
quantas tochas serão pro-
duzidas para os milhares de 
corredores que participarão 
do revezamento no ano que 
vem, antes dos Jogos Olím-
picos, que acontecerão de 
26 de julho a 11 de agosto.

Mas os organizadores es-
tão planejando mudanças 
no tradicional revezamento 
de meses em todo o país 
anfitrião para torná-lo mais 
ecológico e sustentável.

Também haverá muito 
menos tochas do que as mi-
lhares normalmente produ-
zidos para um revezamento 

olímpico pelas cidades-se-
de, disse à Reuters a fonte 
próxima ao processo de pla-
nejamento do revezamento.

Os portadores da tocha 
dos Jogos Olímpicos, que 
correm algumas centenas 
de metros cada um com sua 
tocha antes de usá-la para 
acender a tocha do próximo 

corredor, geralmente podem 
comprar a tocha como lem-
brança de sua participação.

“Os organizadores es-
tão planejando não usar 
tochas individuais para 
cada um dos corredores”, 
declarou a fonte. “Eles es-
tão planejando produzir 
menos, e as razões citadas 

são preocupações com a 
sustentabilidade.” O reve-
zamento no país-sede co-
meça após a cerimônia de 
acendimento da tocha em 
Olímpia, na Grécia, sede 
dos Jogos da Antiguidade.

Nenhuma data foi anun-
ciada para a cerimônia de 
acendimento da tocha na 

Grécia e o início do reveza-
mento em abril de 2024 na 
França, depois que a chama 
chegar ao porto de Marse-
lha, no sul.

A prefeita de Paris, Anne 
Hidalgo, disse, nesta terça-
-feira (14), que é impensável 
que atletas da Rússia e de 
Belarus possam participar 
das Olimpíadas de 2024 na 
capital francesa, acrescen-
tando que fará tudo o que 
puder para evitar a partici-
pação de ambos os países.

A Ucrânia tem liderado 
um apelo para banir atletas 
russos e bielorrussos dos 
Jogos Olímpicos de Paris de-
pois que o Comitê Olímpico 
Internacional (COI) disse em 
janeiro que está aberto a 
incluí-los como neutros.

“Não consigo imaginar 
que eles (COI) tomem essa 
decisão”, disse a prefeita 
ao jornal esportivo francês 
L’Equipe nesta terça-feira, 500 
dias antes do início dos Jogos.

Reprodução

 O goleiro Bruno, conde-
nado a 22 anos e três meses 
pelo assassinato e ocultação 
de cadáver da ex-modelo Eli-
za Samudio, mãe de seu filho 
Bruninho, foi anunciado na 
terça-feira (21/3) pelo Orion 
FC, time da várzea de São 
Paulo. O jogador de 38 anos, 
ex-Flamengo e Atlético-MG, 
ganhou liberdade condicio-
nal da Justiça do Rio em ja-
neiro. O anúncio ocorreu por 
meio de uma publicação nas 
redes sociais do time do Jar-
dim Noronha, bairro da zona 
sul do Estado. “Reforço na 
área, seja bem-vindo”, escre-
veu a equipe no Instagram.

O Orion FC vai disputar 
a Super Copa Pioneer em 
2023. A postagem anun-
ciando Bruno recebeu diver-
sos comentários criticando 
a contratação do goleiro. 
“Absurdo total no mês das 
mulheres, um mês que de-
veriam estar exaltando todas 
nós mulheres”, criticou uma 
seguidora do time. “Enquan-
to nós fazemos campanhas 
contra violência doméstica 
em campo, vocês fazem essa 
contratação? Parece piada”, 
escreveu outra usuária.

Outros adeptos do Orion 
FC demonstraram apoio ao 
time pela contratação de Bru-
no. “Pessoal da lacração tem 
que se decidir: apoia a resso-
cialização ou não, porque ele 
já cumpriu a pena. Pela lei 
ele não deve mais nada. Vai 
prestar contas a Deus até lá? 
Tem que trabalhar né?”, co-
mentou um seguidor.

O Orion é o sétimo time 
que contrata Bruno desde 
2017, quando o jogador 
teve habeas corpus conce-
dido pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF), em despacho 
assinado pelo ex-ministro 
Marco Aurélio Mello. Dois 
anos depois, o goleiro pro-
grediu ao regime semiaber-
to. Ao todo, ele ficou oito 
anos e dez meses na prisão.

Final do Goianão reserva duelo Final do Goianão reserva duelo 
particular pelo topo da artilhariaparticular pelo topo da artilharia

Paris 2024 planeja mudança no revezamento da tocha olímpicaParis 2024 planeja mudança no revezamento da tocha olímpica

Goleiro Bru-Goleiro Bru-
no é con-no é con-
tratado por tratado por 
time da vár-time da vár-
zea e anún-zea e anún-
cio divide cio divide 
torcidatorcida

LUIZ F. MENDES

LUIZ F. MENDES

LUIZ F. MENDES
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Com Adam Driver no pa-
pel principal, 65 – Ame-
aça Pré-Histórica tem 

decepcionado nas bilheterias. 
Produzido com um orçamen-
to de 45 milhões de dólares, o 
longa (pelo menos até o mo-
mento) falhou em recuperar 
o investimento do estúdio, fa-
turando somente 23 milhões. 
Porém, esse filme de ficção 
científica é importante demais 
para flopar desse jeito.

“Após um acidente ca-
tastrófico em um planeta 
desconhecido, o piloto Mills 
rapidamente descobre que, 
na verdade, está preso na 
Terra… 65 milhões de anos 
atrás”, diz a sinopse oficial de 
65 – Ameaça Pré-Histórica.

Liderado por Adam Driver 
(Star Wars), o elenco de 65 – 
Ameaça Pré-Histórica conta 
também com Ariana Green-
blatt, a jovem Gamora dos 
filmes da Marvel. De acordo 
com o site ScreenRant, 65 – 
Ameaça Pré-Histórica não 
deveria ter fracassado nas bi-
lheterias. Afinal de contas, o 

longa representa um impor-
tante “recado” para a pers-
pectiva atual de Hollywood.

Atualmente, os filmes 
que mais se destacam nas 
bilheterias vêm de proprie-
dades intelectuais já exis-
tentes (como HQs e livros, 
por exemplo). Nesse cenário, 
65 – Ameaça Pré-Histórica 
se destaca por seu próprio 
mérito. Você não precisa 
assistir 5 filmes anteriores 

para entender a trama de 
65 – Ameaça Pré-Histórica, já 
que o longa traz uma trama 
completa, com início, meio e 
fim, algo raro entre os block-
busters atuais de Hollywood.

Hoje em dia, muitos es-
túdios não se arriscam com 
investimentos em filmes 
que não são “garantia de su-
cesso” – como os longas da 
Marvel e da DC, por exem-
plo. Essa tendência acaba 

reduzindo a diversidade 
dos cinemas, principalmen-
te em relação aos filmes de 
médio/alto orçamento.

65 – Ameaça Pré-Histórica 
também se destaca por mis-
turar vários gêneros em uma 
história bastante criativa. O 
filme é, ao mesmo tempo, 
um terror de sobrevivência, 
uma história de aventura, e 
um drama sobre perda, luto 
e conexões familiares.

65 Ameaça pré-histórica: orfã65 Ameaça pré-histórica: orfã
e piloto enfrentam dinossauro e piloto enfrentam dinossauro 
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Na noite do último do-
mingo (19), o apresentador 
Tadeu Schmidt surpreen-
deu o público do BBB 23 ao 
anunciar que dois ex-parti-
cipantes desta edição volta-
rão para o reality e poderão 
disputar o prêmio. O retorno 
de dois brothers acontece 
depois da expulsão de MC 
Guimê e Cara de Sapato. 
Entretanto, a notícia não re-
percutiu bem na web e os 
internautas acharam a estra-
tégica injusta com os outros 
participantes.

“Hoje eu trago uma no-
vidade para vocês: vai ter 
reencontro aqui no Big 

Brother Brasil. Na próxima 
quinta-feira, dois ex-parti-
cipantes desta temporada 
vão voltar para a nossa Casa. 

“Na terça-feira, a pessoa 
eliminada no Paredão desta 
semana vai direto para a Casa 
do Reencontro. Lá, vai se jun-
tar a Larissa, Key Alves, Fred 
Nicácio, Gustavo, Cristian, 
Paula, Tina, Gabriel e Marília. E 
a gente vai abrir uma votação 
no gshow. Os dois mais vota-
dos por vocês vão voltar para 
o jogo para disputar o prêmio 
do BBB 23. Ambos voltam sem 
imunidade e, nesta semana, 
não participam nem da Pro-
va do Líder e nem da Prova 
do Anjo, que, aliás, será au-
toimune”, ele explicou.

BBB 23: Globo é criticada BBB 23: Globo é criticada 
ao confirmar retorno de ao confirmar retorno de 
dois eliminados ao realitydois eliminados ao reality
FAUSI HUMBERTO
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